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第三，心无旁骛、潜心为学，同事们

称我有一种“鸵鸟精神”。我对科研有一

种发自内心的兴趣。科研的奥妙在于探索

未知的事物及其规律，它深深地吸引着

我。每当完成一项研究，看到新的发现

时，我就对未知有了新的认识与了解，这

种成就与收获是最能让我感到满足的。为

了全身心地研究，在与妻子分居两地的日

子里，我与材料研究为伴，在办公室曾度

过了整个春节；每次出差途中，专业文献

也成了我最好的陪伴，它会激起我的思

考和联想。妻子说我适合搞科研因为我

“笨、执着、不改变”，同事说我“好似

鸵鸟，把脑袋深深地埋在沙堆里，不受外

界任何干扰”。现在由于身兼数职，白天

往往各种公务缠身。但是，不论白天晚上

一有空时，我都会进入我的研究思考。不

管是做实验研究，还是读文献，写文章，

每当我一进入科研状态的时候，自己感觉

满足与享受就油然而生。如果没有发自内

心对科研的那份兴趣，我是不可能全身心

投入，没有全身心的投入也难谈得上得到

什么大的成就。所以在此也希望各位同学

在进入工作岗位后，少计较一时的个人得

失，脚踏实地，一步一个脚印地专注于自

己的工作，潜下心来，把一点一滴的事情

做好，积少成多才能有所建树，最终必有

回报。

纵观这些年来，我之所以能取得一些

成绩，除了自己的努力以外，更重要的是

国家的进步和发展为我们提供了成长的广

阔舞台。对此，我最突出的体会是：一

个人的事业一定要顺应时代发展的方向，

融入社会主流，在造福社会的同时，实现

个人最大的价值。愿以此与学弟学妹们共

勉。祝同学们在新的征程上取得成功！

水，是一个城市的生命和灵魂。

北京，资源型重度缺水城市，人均水

资源占有量不足300立方米，是全国人均

水资源量的1/8，水资源紧缺已成为制约

北京经济社会可持续发展的第一瓶颈。污

水经深度处理后得到的再生水已成为缓解

北京市水资源紧张局面，实现可持续发展

的战略性资源。北京城市的再生水回用工

程，已经成为引领中国污水处理行业发展

方向的标志性项目，在国内外赢得了广泛

的赞誉，而项目的主要策划人和推动者之

一就是我校1982级环境系校友蒋勇。

立志投身环保事业

1982年高考填报志愿时，“对自然环

境非常敏感”的蒋勇在高中校长的启发

下，认定“人类的发展需要良好的自然环

境作保障，环保事业大有可为”，就毅然

选择了清华大学的土木与环境工程系给排

水专业。

人物专访

为北京的发展再造生命之水
——记全国劳动模范、北京排水集团副总经理蒋勇
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入学后，蒋勇也曾产生过短暂的思想

波动，面对电子、自动化等热门领域的快

速发展，这个曾被戏称为“挖臭水沟”的

专业让他一度感到迷茫。但是，随着对国

内外环保事业的深刻认识，蒋勇最终安下

心来，开始了十余年的清华求学生涯。

清华稳健扎实的学风和丰富的国内外

学术交流活动使蒋勇受益匪浅，在校学习

期间，他受到了良好的工程训练和研发能

力培养，逐步形成了良好的科技视野和洞

察力。攻读博士学位过程中，蒋勇倾心于

科研的同时，也积极参加社会实践，先后

参与过工厂废水处理、省市级污水处理系

统规划等一系列课题。理论与生产实践的

紧密结合使他具有了较为宽广的视野和对

传统给排水专业的全新理解，深感环保行

业将有广阔的发展空间，从而坚定了投身

环保事业的决心。

1994年初，蒋勇博士毕业，他胸怀

“将所学与工程项目结合，在实践中实现

人生价值”的理想，放弃了进入科研院

所、外企以及出国的机会，加入到北京排

水集团的前身——北京市政总公司，担任

高碑店水处理技术研究培训中心副主任，

投身于北京城市污水处理系统的规划和建

设工作。在当时，蒋勇选择国企和基层，

选择当时不被看好的排水事业，周围许多

人感到不解与惋惜。但正是从此时起，作

为一名重要的亲历者，蒋勇见证了北京排

水行业一段大发展的辉煌历史，并在其中

做出重要的贡献。

排水行业的领军者

来到排水集团，蒋勇表现出了一个

清华人典型的品格：脚踏实地，虚心好

学，埋头苦干。到公司第二天他就深入基

层，到高碑店污水处理厂向工人师傅及

工程技术人员虚心了解工艺和设备运行

情况，到工程现场向项目经理学习基建管

理知识和经验，与国内外同行广泛交流

学习。

在基层的摸爬滚打，使蒋勇很快进入

角色，北京排水行业得天独厚的利用外资

的项目机会，使他在较短时间内对国内外

排水行业的发展动向保持了密切跟踪。他

敏锐地意识到排水行业全面的技术革新时

代已经势在必行。

1999年，蒋勇就任北京排水集团规划

部部长，开始掌舵这个中国排水行业龙头

企业的技术发展。任职期间，他主持并参

与了30余项科研开发、技术管理及国际

技术咨询项目，他紧密结合企业及排水事

业发展的需要，按照与世界排水行业技术

发展前沿看齐的目标，与国内外一批最优

秀的专家一起，共同对微滤、膜生物反应

器、脱氮除磷、再生水回用及污泥处理等

行业前沿技术、标准和技术政策，进行了

开创性的研究、开发、评估和规划，为北

京排水事业的快速健康发展确立了一系列

关键技术、核心设备、技术政策及行业发
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展战略。

再生水回用工程，是蒋勇主导排水集

团技术发展的杰出成绩。面对北京严重缺

水的现状和水环境治理的压力，蒋勇认为

必须突破传统的理念与模式。他与有关专

家创新性地提出，北京污水处理应达到四

类水体标准，消除影响再生水有效利用的

制约和限制，还原了再生水应有的资源价

值。经过周密论证，这一理念得到了业界

的广泛认可，北京的再生水事业也步入了

新一轮大发展的黄金时期。

2008年，北京将再生水用于工业、城

市河湖、园林绿化及市政杂用等总量达到

6亿立方米，首次超过了地表水，成为名

副其实的京城第二水源。北京也成为首个

在奥运场馆以及周边河湖大规模安全利用

再生水的举办城市。北京排水集团通过再

造“生命之水”，为这座缺水的城市增添

了生机与活力，为实现“绿色奥运”做出

了重要贡献。更令人振奋的是，按照规划

完成北京中心城污水处理厂大规模提级改

造后，排水集团每年可向北京提供超过10

亿立方米的高品质再生水，相当于一个密

云水库的蓄水量。按照现行每立方米再生

水1元的价格计算，每年可节约自来水费

约40亿元，环境效益和经济效益均十分巨

大，到那时，北京的再生水事业将进入世

界先进行列。

蒋勇在努力追求科技创新的同时，也

积极推动管理创新。在北京排水设施建设

取得长足发展的基础上，他成功组织了利

用世界银行贷款的基于流域排水管理的

北京城市排水设施运营监控中心项目。该

项目代表了国内排水行业信息化建设的最

高水平，居国际排水行业先进水平，有效

保障了北京水环境安全。他带领的项目小

组，以出色的工作得到了世行的高度赞

扬，他们设计的许多项目管理文件成为了

世行国内同类项目的范本，项目的执行效

率被世行誉为“极限速度”。

2001年，蒋勇被任命为北京排水集团

总经理助理。在任八年间，他积极致力于

将国外先进的项目管理经验、行业体制模

式及企业发展理念引入排水集团，提高了

企业运行效率和发展质量，为北京提前实

现城区污水处理率90%、再生水回用率50%

的奥运水环境目标做出了重要贡献。

蒋勇具有强烈的事业心，几年来大部

分周末时间他都在加班，他的工作热情感

染着周围的人。他常对年轻的同事们说：

“北京排水事业为我们提供了展示才能的

舞台，一定要好好珍惜。”2005年，他被

评为“全国劳动模范”。

自强不息的清华人

回顾自己的工作历程，蒋勇充满了自

豪。他认为：“行行都能出状元，作为高

层次人才，在基层岗位一样能够发挥重要

作用，做出卓越的成绩。科技的日益进

步，使各项事业都成为清华毕业生实现人

生价值的平台”。

谈及清华，蒋勇深感母校教育对他人

生的巨大影响力，他说“清华的教学和研

究有三大显著特点：注重基础扎实，厚积

薄发；注重把握学科前沿，引领技术发展

方向；注重通过大量科研课题的实践培养

一流的研发人才”。

更重要的是，清华精神培养了蒋勇正

直坚定的人格，以自己的奉献和创造立足

的价值观，与人友善和谐的处事原则。工
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作多年来，对社会上各种浮躁思想，他总

能平静对待，泰然处之，坚定地走自己的

路，干自己的事。

2009年，蒋勇在事业上更进一步，成

为集团副总经理，作为龙头企业的领军人

物，他以一个战略家的眼光，描绘了北京

排水集团新的发展蓝图和新的功能定位：

北京再生水资源的开发利用，首都环境生

态和城市运行安全的服务保障，京城节能

减排的主力军。蒋勇将在这个更大的舞台

上执着前行。   

             （赵洲洋  钱锡康）
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